

## XIV Simposio Internacional del Centro UC de Estudios Interdisciplinarios en Edith Stein, Santiago de Chile 2023

Entre los días 9 y 11 de agosto del 2023, se realizó el XIV Simposio Internacional del Centro UC de Estudios Interdisciplinarios en Edith Stein (CES), en las dependencias de la Facultad de Teología de la Pontificia Universidad Católica de Chile. El título del Simposio fue *Experiencia humana: Libertad y gracia. Diálogos con Edith Stein*. Allí se abordó el tema de la libertad humana, fenómeno de interés para la religiosa carmelita a lo largo de toda su vida. Se trabajó a partir de tres ejes temáticos: el alma, la sociedad y la mística. Tales coordenadas responden a la interdisciplinariedad del Simposio, cuyas ponencias y diálogos giraron en torno a la psicología, filosofía y teología, disciplinas afines al pensamiento de la filósofa, carmelita, mártir y santa alemana.

La conferencia internacional fue inaugurada con las palabras de bienvenida del decano de la Facultad de Teología UC, Dr. Fernando Berríos; del decano de la Facultad de Filosofía UC, Dr. Olof Page; y del director del Centro, Dr. Cristián Núñez. Cada uno de ellos destacó la relevancia de repensar continuamente el legado de Edith Stein. Para ello se procuró buscar dialógicamente la verdad desde un enfoque interdisciplinario; desarrollar las relaciones y la cooperación estrecha entre las facultades que integran el CES; y reflexionar sobre la libertad en torno a las temáticas del alma, la sociedad y la mística.

El primer día la ponencia magistral se tituló *Que é isto? – a psicologia? A ciência da psychè em Edith Stein* y estuvo a cargo del Dr. Everaldo dos Santos Mendes (Instituto Edith Theresa Hedwig Stein, Bahía, Brasil). El Prof. Mendes, en su presentación en portugués, explicó la noción *psicología* que postulaba Edith Stein, identificando tres tipos esenciales: (i) la psicología metafísica o racional como doctrina de la esencia del alma; (ii) la psicología empírica como doctrina de los hechos de la conciencia; y (iii) la caracterología como antropología práctica. El rector del Instituto Edith Theresa Hedwig Stein insistió que, en la modernidad, se substituyó el alma por el cerebro y las facultades

mentales por partes o funciones del cerebro. En la psicología, señaló, los métodos constituyen tímidos intentos de penetrar en el interior del alma, en su esencia, que, sin embargo, permanece oculta, ya que no es posible encontrar sus límites o bordes.

Luego del diálogo académico con el prof. Mendes, se dio paso a dos comunicaciones. La primera fue presentada por la Dra. Cristina Bustamante (profesora de la Facultad de Teología, Pontificia Universidad Católica de Chile), titulada *¿Pueden dialogar fenomenología y hermenéutica en la fundamentación de la psicología del sujeto en tanto libre? Una lectura desde Causalidad Psíquica de Edith Stein*. Se trataba de comprender si es posible entablar un diálogo con el estudio hermenéutico de Paul Ricoeur, más allá de la mirada fenomenológica de la psicología, de Edith Stein, como respuesta a una *psicología sin alma* y a un naturalismo que resta libertad al sujeto. Ricoeur también indagó en el problema de la voluntad, la libertad y la motivación, cuestiones desarrolladas por la filósofa alemana en el escrito mencionado en el título. La segunda comunicación fue presentada por el Mg. Andrés Salas (académico de la Escuela de Psicología, Universidad Adolfo Ibáñez), titulada, *El problema del yo como sujeto de la libertad: reflexiones a partir de Edith Stein y Viktor Frankl*. El prof. Salas aclaró el lugar del yo, como agente libre, en la antropología tripartita de cuerpo, alma y espíritu, a partir de las obras de los mencionados. Esos son ejemplos eximios contrarios al determinismo psíquico y al psicologismo dinámico, los cuales pretenden dar fundamento filosófico a la psicología, de un modo no reductivo. La primera jornada concluyó con un fecundo diálogo académico entre los ponentes y participantes – presenciales y a distancia–. Posteriormente, se invitó a participar de la Eucaristía, en el Templo del Campus San Joaquín, preparada por la Facultad de Filosofía, el Programa Interfacultades de Pedagogía en Religión Católica y el CES, para celebrar la fiesta de Santa Teresa Benedicta de la Cruz.

En el segundo día, la ponencia magistral estuvo a cargo de la Dra. Anna Maria Pezzella (Pontificia Università Lateranense, Roma, Italia), titulada *Io, comunità e libertà: in dialogo con Edith Stein*. La prof. Pezzella analiza la comunidad, en el pensamiento de Edith Stein, tal como la santa lo desarrolla en su trilogía titulada *Contribuciones a la*

*fundamentación filosófica de la psicología y de las ciencias del espíritu*. Allí examinó la posibilidad de la comunidad, su estructura y la diferencia con la sociedad y la masa, con el fin de comprender el papel del yo, su libertad y su responsabilidad hacia la comunidad. La presidenta de la *Associazione Italiana Edith Stein* (AIES) afirmó que, para esta religiosa carmelita, la comunidad surge cuando los individuos se abren los unos a los otros, y establecen un vínculo de solidaridad, que no implica la pérdida de la independencia y libertad personales, sino más bien es la donación intencionada de las energías de los sujetos libres. De ahí que, para la Dra. Pezzella, el papel del yo en la formación de las comunidades es decisivo, al ser el lugar de la autoconciencia, de las elecciones libres y de la responsabilidad, lo que permite el crecimiento, el desarrollo y la preservación de la comunidad.

Luego del diálogo académico, se presentó una entrevista realizada por la directora de la revista *Steiniana*, Dra. Cristina Bustamante, al Sr. Axel Alt, encargado de la plataforma *Digicarmel Thesaurus Carmelitanus*. Allí se informó de la integración de dicha revista a la base de datos *Bibliotheca Carmelitana Digitalis* y se explicó su uso. Inmediatamente después, se realizó un taller titulado *Libertad en contexto*, organizado por el área de investigación interdisciplinaria del CES, *Filosofía y Humanidades*. Dicho workshop consistió en presentar la comprensión de la libertad en tres pensadores afines a la vida y obra de Edith Stein: Teresa de Ávila, por la Dra. M<sup>ª</sup> Esther Gómez de Pedro (Directora nacional de Formación e Identidad, Universidad Santo Tomás, Chile); Martin Heidegger, por la Lic. María Teresa Stiven (académica Facultad de Filosofía, Pontificia Universidad Católica de Chile) y Max Scheler, por el Dr. Luis Mariano de la Maza (profesor Facultad de Filosofía, Pontificia Universidad Católica de Chile). El taller fue moderado por la Dra. Haddy Bello (profesora y vicedecana de la Facultad de Teología, Pontificia Universidad Católica de Chile), quien realizó una síntesis de los puntos fundamentales de cada pensador/a, en clave steiniana. La jornada concluyó con un diálogo académico entre los panelistas del workshop y los participantes.

En la tarde, los académicos miembros del CES se reunieron con los invitados internacionales para un conversatorio. Este tuvo como objetivo dialogar sobre la relevancia del pensamiento de Edith Stein en

la reflexión académica y su vigencia en el contexto social y eclesial actual, especialmente a partir de las investigaciones realizadas por los mismos invitados. El diálogo consistió en cinco rondas de conversación, en torno a cinco preguntas: (i) el itinerario personal que llevó a interesarse por la obra y el pensamiento de Edith Stein, identificando las temáticas relevantes del *corpus* steiniano y los desafíos metodológicos; (ii) la relevancia del pensamiento de la religiosa carmelita n en la reflexión académica; (iii) la vigencia de su obra en el contexto social y eclesial actual; (iv) las proyecciones abiertas en los estudios steinianos; y (v) algunas reflexiones finales espontáneas.

En la tercera jornada del Simposio la ponencia magistral estuvo a cargo del Dr. Francisco Javier Sancho Fermín (Universidad de la Mística, Ávila, España), y se tituló *La espiritualidad como lugar de la libertad*. El Prof. Sancho partió con la definición de persona humana como *ser espiritual y libre* que ofrece Edith Stein en su texto *Estructura de la persona humana*. Indicó que dicha comprensión es una idea transversal en toda la antropología steiniana, en la cual la libertad emerge como posibilidad de desarrollo y descubrimiento de la interioridad para el ser humano. En su centro más profundo, el yo se encuentra en su casa y alcanza su mayor grado de libertad al poseerse a sí mismo. De ahí que sea fundamental cultivar y potenciar el desarrollo espiritual del individuo, con el fin de que se realice en plenitud y alcance la unión de amor con Dios. Luego de la conferencia se produjo un diálogo profundo con el que es además codirector de la edición española de las *Obras Completas* de Edith Stein.

A la exposición del Dr. Sancho le siguió el segmento *Tiempo para imaginar*, espacio que permite a los participantes interactuar con las bellas artes. En esta oportunidad, el Mg. Javier Barros (académico de la Facultad de Teología, Pontificia Universidad Católica de Chile) realizó un comentario sobre el proceso creativo y simbólico del ícono de Edith Stein del Programa Interfacultades de Pedagogía en Religión Católica, que presidió el decimocuarto Simposio.

Prosiguieron dos comunicaciones. La primera fue presentada por la Mg. Gwendolyn Araya (académica de la Facultad de Ciencias Religiosas y Filosofía, Universidad Católica de Temuco), titulada *La*

*libertad personal como condición para la unión mística.* Analizó la libertad con el fin de comprender la interrelación de la acción humana y la acción divina en la unión mística, ya que Edith Stein la considera especialmente, a partir del análisis de los escritos de Teresa de Jesús. La Mg. Araya ofreció una reflexión que buscó descubrir el sentido trascendental de la libertad humana, dentro del contexto de la fe y la espiritualidad. La segunda comunicación fue presentada por la Dra. Catalina Velarde (académica de la Universidad Santo Tomás y del Instituto Técnico Profesional DUOC UC), titulada *La autoconciencia y el autodomínio de la persona madura como condición de posibilidad de una relación libre con Dios, que pueda culminar en la unión esponsal con Cristo.* La Dr. Velarde mostró que, por medio de la cruz y de la noche del sentido, el ser humano se prepara para una unión esponsal y libre con Cristo. De esa manera, la cruz le permite a la persona ordenar sus facultades, sometiendo los sentidos a la razón y centrando su atención solo en Dios, al unificar sus fuerzas en esa dirección, como condición de posibilidad para la unión esponsal con Cristo.

El Simposio concluyó con unas palabras del director del CES. En ellas, el Prof. Núñez señaló la transversalidad del pensamiento de la filósofa carmelita, que se vivió, a su juicio, en tres niveles. El primer nivel fue la variedad disciplinaria, en la que, desde la psicología, la filosofía y la teología, se logró abordar un problema en común: la libertad. El segundo nivel fue la diversidad de pensadores que se presentaron en diálogo con Edith Stein. Y el tercer nivel fue la pluralidad de los oyentes, reflejada tanto en las preguntas agudas y técnicas de expertos, como también en aquellas vitales y prácticas de aquellos que plantearon preguntas desde sus preocupaciones existenciales y pastorales y que buscaban pistas en torno a la vida y obra de la filósofa carmelita. La ocasión convocó a 80 personas, entre académicos/as, estudiantes y público en general, de los cuales 55 corresponden a participantes nacionales y 25 a internacionales. La modalidad híbrida permitió la participación de personas no solo de nuestro país, sino también de Brasil, México, Colombia, Bolivia, Paraguay, Argentina, España e Italia, quienes pudieron realizar en vivo sus preguntas y comentarios. a los ponentes.

Termino esta crónica realzando el espíritu de comunidad y camaradería que se vivió en este congreso internacional. Tanto los miembros del CES como el público que participó de esta instancia anual pudieron compartir con los invitados en un ambiente de reflexión y calidez humana en torno a la vida y obra de Edith Stein. Desde el CES, agradecemos la presencia del Dr. Everaldo Mendes, la Dra. Anna Maria Pezzella y del Dr. Francisco Javier Sancho Fermín como también la presencia de académicos/as, estudiantes, agentes pastorales e interesados en profundizar más en el misterio de la libertad, a la luz de la filósofa carmelita.

Franco ROJAS  
Pontificia Universidad Católica de Chile